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上海新闻

夏日傍晚，漫步在滴水湖畔，迎面
吹来的微风拂去燥热，不时有年轻人结
队骑车穿梭而过。朵云书院滴水湖店
座无虚席，小夫妻带娃低头读书、抬头
看湖。放眼望去，塔吊林立，高楼栉
比。一幢建筑物外立面的电子屏幕上
写着：年轻的城，年轻人的城。

本报记者 杨 欢 文
本报记者 陈梦泽 图

“偏远”曾是不少人对临港的印

象。但在城市管理者、开发投资者眼

里，“临空港、临海港”恰恰是临港最

独特的区位优势。从特斯拉工厂运

出的新车，无论是去往市区、其他省

市，还是运去上海南港销往海外，都

可以“出门左转上高架”。科研机构、

跨国公司总部的研发、管理人才，在

浦东机场降落后，只需再坐半小时

车，就能抵达新片区主城区。

《临港新片区交通强国建设行动

方案》更是提出，到2035年，全面实

现15分钟到达浦东枢纽、30分钟可

达龙阳路枢纽、60分钟可达虹桥机

场、90分钟可达长三角毗邻城市。届

时，临港新片区离市区也不再遥远。

有人提出，往返市区太方便，反而

会遇到强劲的虹吸效应，成为中心城

区的附庸，背离“独立城市”的发展理

念。新片区管委会领导则认为，破题

关键不在于交通便利与否，而是要专

注提升自身的吸引力。纵览世界顶

尖功能中心，如纽约长岛、东京湾，它

们往往也是最为宜居的社区，拥有以

人为本的城市设计、成熟充裕的生活

配套。这样的城市，才能广泛地吸引

人才，进而凝聚发展的重要力量。

“新片区的产业集群能吸引大量

的人才，但城市功能能不能满足他

们，甚至在某些领域做得比中心城区

还强，把这些人才都留下来，有许多

努力的空间。”沿着这个思路，临港新

片区确定了“社会事业发展适度超

前”的方针，聚焦市民群众最关心、城

市发展最需要的教育、住房、商业、卫

生等板块，加大财力投入和优质资源

引进力度。

住房购房方面，临港新片区对重

点企业重点人才实施价格低廉、服务

优质的人才公寓保障，有效降低人才

阶段性住房成本，目前已筹措使用人

才公寓2400余套。同时，定向放宽

人才住房限购条件，非户籍人才住房

限购条件：从缴纳社保或个税满5年

放宽到1年，从家庭为单位放宽到单

身即可在临港新片区购置1套商品

住房。同步实施人才优先选房购房

制度，不拼积分、优先摇号，让人才购

房触手可及。

此外，临港新片区将“人才筑巢

工程”作为发力点，重点聚焦人工智

能、集成电路、生物医药、新兴金融等

高端产业，提供18万个就业岗位，布

局推出求职创业、安家落户、租房购

房、技能提升等一揽子更大力度的政

策扶持和贴心服务举措。

记者采访了很多举家搬迁至临港

的新市民，他们辞掉稳定的工作，卖掉

原有的房子，背井离乡来到临港，很大

程度是被“处处都是学区房”吸引。教

育无疑是临港新片区最大的优势板

块。临港新片区现有各级各类学校54

所和1个国际部延伸教学点，包括上师

大、上中、明珠、建平、冰厂田、耀华、世

外等优质教育资源。华东师范大学更

是把从幼儿园到高中整套搬来，全面覆

盖义务教育阶段。

今年南汇新城镇爱心暑托班非

常火爆，从4个班增设到10个班。临

港新片区首次尝试在园区办暑托班，

海洋创新园 ·海立方园开放50个名

额，供不应求。

年轻人成长迅速，在临港感受明

显。三年前记者采访过的年轻干

部，如今大多担任管委会主要部门

的负责人。在南汇新城镇申港社

区，各居民区的社区工作者35岁以

下的占比80%，很多居委干部都是

90后、00后。

1991年出生的杨浩昊是遴选至

管委会的年轻干部，目前负责南汇新

城镇团委工作。谈及工作思路，他很

明确，“临港大多数都是年轻人，怎么

让他们吃好、玩好、住好、工作好，产

生‘此心安处是吾乡’的归属感，是大

家一起努力的方向。”杨浩昊告诉记

者，今年南汇新城镇各居民区与临港

高校开展了“校社结对”工作，以项目

化的形式让高校青年走进居民小区，

协助居委从年轻人的视角提升社会

治理的能级，打造年轻人服务年轻城

样板。“了解年轻人的需求是什么？

如何更好地满足？不能按照固有的

逻辑去判断，不能照搬市区老旧小区

的经验来管理。新城的发展，得按照

年轻人的思路来。”杨浩昊说。

上海社会科学院人力资源研究

中心主任汪怿认为，临港集聚人才，集

聚未来人才，要给人才以未来。机会

优势、制度优势和环境优势要放在更

加突出的位置。机会优势即好的工作

平台和岗位，新片区就像一个“大工

地”热火朝天地建设，各种要素向此集

聚，留给年轻人的机会很多。制度创

新方面，临港推出很多先行先试的举

措，产业政策、人才政策放眼全市都是

具有引领性、示范性的。未来，临港需

要在“环境优势”上做更多文章。在大

的架构基础上，盯住年轻一代和新兴

群体的内在需求，硬件做优，软件做到

人心深处。

上海社会科学院高子平研

究员建议，临港公共政策落实过

程中要提高年轻人的参与度，形成良

性互动，增强年轻人的归属感；要针

对年轻人的需求（租住房、婚恋、幼托

等），提供精准服务。此外，临港产业

工人多，“白领”“蓝领”的生活诉求均

需得到更好满足。

种一棵树，需要松土、刨坑、育

苗、浇水、施肥、定期养护，才能枝繁叶

茂、开花结果。人们常说，培养年轻

人，要给机会，有耐心、有信心。对于

一个飞速发展的年轻新城，亦当如此。

临港新片区管委会党群工作部

（人力资源处）副部（处）长杨武告诉记

者，得益于前沿产业和创新策源体系加

速发展，临港“以业聚才”效应持续释

放。过去3年多，是“打地基”的建设阶

段。今年开始，大量项目交付、投产，企

业入驻后将带来更多员工，临港人口会

大幅增长，人气也将愈来愈旺。

4年前，记者打车到馨悦名邸采

访。进了小区黑灯瞎火，司机迟疑地

问：“你确定到这儿？”当时，只有48

号楼4—6层有人，作为人才公寓给

全市遴选

的首批15名挂

职选调生居住。

如今，小区已经入住

1200多户，烟火气浓

厚。居民来自临港医院、

高校和企业，大多是通过人

才引进落户临港后购房的。

周末打卡朵云书院 ·滴水

湖店，上午10时不到，许多人已经

排队等候。晚上8时，夜幕降临，仍

有许多人驻足，不舍离开。从书店窗

户向外看，滴水湖美景尽收眼底。阳

光洒在湖面上熠熠生辉，如同一颗颗

闪亮的宝石。万丈高楼平地起，枝繁

叶茂引凤栖，每一条路、每一座桥、每

一幢建筑的背后都是年轻奋斗者的

故事。俯瞰临港，万物肆意生长，尘

埃与曙光升腾，湖海奔流不息，天地

一时，无比开阔。

与 上 海

厚重的历史

相比，临港的确很年

轻。21年前，临港所在地还

是一片滩涂，随着2002年洋山深水港

工程启动，作为配套陆域项目，临港

开发也于当年正式拉开大幕。

吹沙、填海、造地，港开、桥通、城用，

随后几年间，以滴水湖为核心展开的

临港片区规划蓝图，一点一点变为现

实，一座新城屹立东海之滨。2019年

8月20日，上海自贸区临港新片区正

式揭牌，提出以更深层次、更宽领域、

更大力度推进全方位高水平开放。

平地兴起一座城，临港出生就

“身负使命”。新片区成立后，更是

“重任在肩”，成为近年来中国最受关

注的新城。独特的背景决定了临港

是由无数年轻人一砖一瓦建设起来

的新城，活力四射。同时，临港也求

贤若渴，需要更多年轻人才加入，与

这座城市共同成长。

记者扎根临港新片区采访四年，

最常听到的一句话是“选择临港就是

选择未来”。在今年3月20日举行的

“‘滴水向海 智领未来’——2023年

临港新片区全球人才云聘会”上，临港

新片区管委会发改处处长吴群峰直播

带货——宣介临港。

他说：“临港是一座正在建设中的

新城，还不是一座成熟的城市。但正

因如此，才更值得来，因为这里有未

来，能看到这座城市的未来，也能够看

到自己的未来。临港每一天都在变得

越来越好，她原本就是沧海变桑田，现

在更是日新月异。当我们做选择的时

候，选的其实不是现在，而是未来。对

于一个正在面临选择的年轻人来说，

或许，最让人兴奋的事情就是和一座

处于上升势头、未来充满希望的年轻

城市一起成长。”

39岁的吴群峰出生于农村、北大

毕业，选择了上海临港作为自己干事

创业的舞台，从刚出校园的职场“小

白”成长为临港管委会最年轻的正处

级干部。他从基层做起，曾担任临港

地区第一个商品房小区滴水湖馨苑居

民区党支部书记。临港新片区揭牌

前，吴群峰天天驻守市发改委，参与

《中国（上海）自由贸易试验区临港新

片区管理办法》的制定。2019年11月

18日，新片区管委会内设机构调整，

吴群峰到了“制度创新与风险防范

处”，和其他年轻的小伙伴一起研究

“如何闯出一条新路”。

吴群峰亲历了许多“临港第一”的

诞生，说起这座城市的好，自豪感油然

而生。“在我看来，临港是时代的最前

沿、开放的最前沿、发展的最前沿，是

让你能够在国家战略中实现个人梦想

的巨大风口。临港这个舞台足够大、

这个平台足够好，无论你有多大的才

华，都可以在这里找到自己施展才华

的空间，都可以在这里找到自己实现

理想的机会。”

有些人因为看见，所以选择相信；

有些人因为相信，才能够看见。临港

投控集团党委委员、审计监察室主任

金文利来临港的时间更早。20年前，

她还是一家银行的信贷部主管，每天

出入陆家嘴写字楼。跳槽到临港，在

她身边人看来是难以置信的选择。那

时临港偏僻且荒芜，滴水湖在挖，到处

是农田，没有办公场所，从陆家嘴开到

临港弯弯绕绕近两个小时。2004年，

金文利加入临港城投（临港投控集团

前身），参加的第一个项目就是两港大

道（一期）建设。连接洋山深水港和浦

东航空港的两港大道建设项目，不仅

是临港新片区第一条跨区域市政道

路，也是首个上海市重大市政工程项

目，拉开了新城建设序幕。时间紧、任

务重，建设需要钱，钱到哪里搞？金文

利每天游走于各大银行间，苦口婆心，

请求支持。“那时的临港什么都没有，

别人凭什么支持你？我只能拿着临港

的规划去谈，让大家看好临港的发展，

相信临港的未来。”

2005年10月10日，两港大道（一

期）工程建成通车。2021年7月3日，

两港大道快速化工程主线通车，从临

港新片区驾车行驶至浦东国际机场，

时间缩短至25分钟。每每行驶在这

条临港交通“主动脉”上，看着车辆川

流不息，金文利都会心潮澎湃，“如果

说环境艰苦，开发早期才是真的苦。

每个人一来，心里难免有落差，但从来

没有打过‘退堂鼓’。选择投身临港的

人，都是想做事的。大家身上冲劲十

足，有条件要上，没条件创造条件也要

上，这股劲使得内心坚定，和这座城市

深深连接在一起，荣辱与共。如果再

让我选，我还是会选择临港”。

要想富，先修路。和临港年轻人

攀谈交流，能明显感受到“开路先锋”

的拓荒者精神。翻阅资料，这种精神

有迹可循。南汇新城所处区域在南

汇、浦东两区合并前，原属南汇区

（县），是长江三角洲冲积平原的一部

分，是上海市郊成陆较晚的地区。在

农业社会，靠海吃海，渔民下海捕鱼，

从芦苇荡中向东南出海，渐渐地踩出

一条小路。日积月累，路越踩越宽，也

越踩越低，冲出一条深漕，渔民给这条

深漕随意起了一个名字叫“路潮港”。

这也是芦潮港地名的由来。

因港而生，因港而兴，面朝大海，

无惧风雨，披荆斩棘。记者访谈了许

多临港的年轻建设者，询问他们选

择临港的原因，答案如出一辙：“天

高任鸟飞，海阔凭鱼跃。临港新片

区未来发展得怎么样，取决于我们干

得怎么样。”

相信未来会更好，眼下的困难都

是暂时的，是可以克服的。白纸上画

图，迷茫、修改是必经的历程，也正因

如此，才留给年轻人大有可为的空间。

留住人才 就要留住人心
临港距离上海市中心75公里，从

无到有、三面临海的地理条件又使得它

具有偏居一隅、配套设施不完善等硬

伤。许多人没来过，更谈不上了解。一

些道听途说也十分夸张：“那里太远了”

“很荒的，路面上都看不到人”……

没买车前，记者往返市区和临港，

会搭“顺风车”。有一次遇到的司机是

位搞技术研发的小伙，聊天中得知，他

们公司来临港后，大量招聘外地毕业的

应届毕业生。从头培养的年轻员工对

临港更有感情，也更能适应新环境。

上海炫脉医疗科技有限公司总经

理吕骁是个年轻创业者。刚到临港时，

也有员工抱怨路太远、不适应，但他从

未动摇过扎根新片区发展的决心。问

及原因，吕骁答道：“我要在临港培养

的，是公司十年后的核心。”

1995年出生的曾凡君目前是上海

联通最年轻的中层干部。此前他工作

在徐家汇，得知公司要在临港设立分公

司，曾凡君主动请缨，向领导表明决

心。2021年3月21日，中国联通上海

公司在临港新片区设立分公司。来临

港一年后，曾凡君被提拔为副总经理。

他告诉记者，临港分公司从最初的7名

员工如今已扩大到70多人，员工平均

年龄为29岁。

物理空间已成定局，缺什么就补什

么。事实上，临港发展进程中，为了“聚

人气”，城市规划者、开发建设者、政策

制定者绞尽脑汁。早期，临港定位从

“卫星城”改变为“独立辅城”，与此配

套，“聚人气”定为2014—2016年的头

号工程，实施了一系列“聚人气”工程，

希望改变人们的偏见，让人们“来到临

港，爱上临港”。

新片区成立后，临港的知名度大幅

提升，无数人曾进行“掘金”式的探访。

创业者想知道能否提供营商便利，求职

者考虑的是能否安居乐业，还有无数关

心上海、关心中国的人士想知道临港未

来能否成为一个城市新地标。

为了把人引进来、留下来，临港花

了“真金白银”，拿出十足诚意。在上海

地铁站、浦东机场的电子屏幕上能看见

这样的标语：在临港落“沪”快人一步，

安家快人一步，购房快人一步，就业快

人一步。

目前，临港新片区拥有全梯度的人

才优势政策布局。临港拥有居转户缩

短年限并放宽市场评价标准政策：一般

单位的人才居转户年限从7年缩短到5

年，重点单位的人才从7年缩短到3年，

同时，落户评价标准从全市面上的2倍

社保缴费基数降为1倍，实现时间、成

本双减半。临港全域放宽应届生落户

政策，实现上海高校应届硕士生和上海

“双一流”建设高校应届本科生直接落

户。拥有重点扶持用人单位推荐权和

重点专业目录制定权，两项政策叠加可

让应届生直接落户打分加6分，进一步

支持外省市重点高校优秀应届毕业生

直接落户。

随着上海五个新城规划建设加速，

临港新片区的主城区——南汇新城被

定为“滨江沿海发展廊道上的独立综合

性节点城市”，将围绕“产城融合、功能

完备、职住平衡、生态宜居、交通便利、

治理高效”的总体目标和“最现代、最生

态、最便利、最具活力、最具特色”的发

展要求，着力塑造“国际风、未来感、海

湖韵”城市风貌，建设高能级、智慧

型、现代化的未来枢纽之城。

因此，“产城融合”“宜居宜业”成

为临港人才导入、人气提升的关键。

临港是国产大飞机C919的总装所在

地，正在打造大飞机产业园；这里有

全球最大的集装箱港口洋山深水港

和全国唯一的洋山特殊综合保税区；

2022年，临港智能新能源汽车产值超

2600亿元，已集聚特斯拉、上海汽车、

宁德时代等企业，吸引200多家配套

企业进驻，特斯拉国产化率超

95%。建设安全、自主、可控集成电

路全产业链生态体系，临港集聚中芯

国际、积塔半导体、长电科技等龙头

企业，涉及总投资超6000亿元，实现

集成电路制造用300毫米硅片规模

化量产销售，实现14纳米以上集成

电路用抛光垫国产化替代。临港不

断拓展人工智能应用场景，到2025

年，将集聚AI人才2万人以上，汇集

人工智能企业500家；高端装备制造

产业集聚临港，上海电气、三一重工、

外高桥造船厂、微小卫星等深耕发

展，推动“大国重器”；世界顶尖科学

家论坛永久会址已经建成，临港正在

打造一系列国际联合实验室和国家

重点实验室。

企业纷至沓来，人才近悦远来。

临港新片区已经成为全市人才集聚

速度最快的区域。2020年、2021年

连续两年被北京大学和智联招聘联

合评定为“最佳引才城市”。

招贤纳才，临港为何这么干？ 新片区揭牌四周年——
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■ 临港大道两侧，大型住宅小区与商圈拔地而起

■ 临港人才公寓馨悦名邸
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■ 如今的临港人气逐渐提升，吸引了众多年轻人居住生活 ■ 航海博物馆等景点吸引旅客光顾临港

以业聚才 效应持续释放选择临港 就是选择未来

▲

年轻的城吸引越来越多的年轻人

采访对象供图


